

# 静岡県地域史研究会報

—静岡県地域史研究会—

# 足利尊氏の駿河国得倉郷寄進状

廣田浩治

(花押) 内容はこれまで「当国」(駿河)の「乃貢」で「神用米」を納めてきた

所を書いた行が本来はあった（現在は切り取られて無くなっている）可能性がある。「神用米」とあるので得倉郷を寄附された相手は神社あるいは寺院とみられる。神仏分离の時代なので寺院の鎮守社や守護神に寄附した可能性もあり、寺院が宛所ということもあり得よう。

一〇八年(平成二〇年)の思文閣  
古書資料目録五五号に、静岡県に關する次の史料が掲載された。政権を樹立した早々の足利尊氏が建武四(一三三七)年に、料所として駿河国御倉郷(現在の静岡県二島市徳倉)を創進した文書である。静岡県内ではまず知られていないと思われる所以、この機会に紹介したい。

この文書は掛軸で、文書本紙は縦細い紙で、地左右に裁断されて軸装されている。

【足利尊氏寄進状】

神用米料所事

駿河國得倉鄉

右、神用米等者、以当国之乃貢、往致沙汰之処、追年及難濟云々、仍為彼料所々令寄附當鄉也、為一円不輸地、可致沙汰之狀如件、

建武四年十一月十日

源朝臣

る。このように文書の日下に「源朝臣  
（花押）とした曹氏の寄進状には、こ  
の時期には三島大社や富士浅間社あ  
る。このように文書には、このように用件は書  
かれるものの、文書の宛所にあたる情  
報がない。一行目の書き出しは「神用  
米料所事」であるが、本来は冒頭に「寄  
進」（寄附）という語で宛所を記す文  
言があつて然るべきであろう。一行目の  
「神用米料所事」は文書の右端とは余  
白がわざかしかなく、この行の前に宛

うである。花押は本文とは別の墨でもある。このように文書の日下に源朝臣（花押）とした尊氏の寄進状には、この時期には三島大社や富士浅間社までの寄進状がある。

۲۰۱

尊氏の寄進以前には、この「神用米」は「当国之乃貢」から納められてきた。『当国之乃貢』とは須賀郷のある駿河国官物生貢である。それも庄園を除いた公領（国衙領）の年貢とみるべきである。得倉郷のような駿河の公領（国衙領）を支配しているのは駿河の国衙であるから、国衙が公領から徵収した官物生貢のうちから、その寺社に「神用米」を納めてきたということになる。「神用米」を徵収してきた所領は明確でなく、その所領は国衙が任意に決定するが、あるいは公領の生貢の

うちから「神用米」を割いて納めてきたのである。

このように寺社への用途米納入に國衙・公領が関わる例は、諸国の「宮・物社」のように国衙に依存する性格の強い社にしばしば見られる。井上寛司『日本中世國家と諸国一富制』岩田書院、一〇〇九年。とすればこの文書の廻所になつた寺社も、「宮・物社」とは断定できないものの、駿河国衙と強い関わりがあり、「神用米」の收取を国衙と公領に依存している寺社であることが考えられる。またここから尊氏の寄進以前、鎌倉期から建政権にかけての、ほとんどわかつてない駿河の国衙と公領の寺社政策の役割の一端をみるとが可以よう。

尊氏の寄進以前には、鎌倉後期には駿河の公領にも国司・守護である鎌倉幕府北条氏の支配が及んでいた（本会会誌一〇号拙稿参照）。北条氏もの寺社に対する「神用米」納入を「当国之乃貢」により維持していくことになる。このような一国の公領に対する「神用米」の收取が鎌倉幕府や北条氏の創出によるものか、それ以前の中世国衙による賦課收取に由来するものか、問われるであろう。本文書は略な内容ながら、いまだよく分かつてない中世前期の駿河の国衙と公領についての手がかりの一つになる。

尊氏により得倉郷を与えたのは、

つたのであった。こうした場合には寺社は国衙の年貢徵收権を含む領主権全般を与えられる。このように国衙と公領に依存した納入から寺社一円領の支配へ、という変化も国衙との関係が強い寺社にはしばしば見られる。

こうした決定の背景には、国衙につながる寺社と守護地頭御家人という、相対立する勢力の権益を保障しそのバランスをとらねばならない立場にある足利政権の、駿河における政策判断が反映されているとも考えられよう。

尊氏の寄進以前には、鎌倉後期には駿河の公領にも国司・守護である鎌倉幕府北条氏の支配が及んでいた（本会会誌一〇号拙稿参照）。北条氏もの寺社に対する「神用米」納入を「当国之乃貢」により維持していくことになる。このような一国の公領に対する「神用米」の收取が鎌倉幕府や北条氏の創出によるものか、それ以前の中世国衙による賦課收取に由来するものか、問われるであろう。本文書は略な内容ながら、いまだよく分かつてない中世前期の駿河の国衙と公領についての手がかりの一つになる。

尊氏により得倉郷を与えたのは、

は一体どの寺社であろうか。その寺社は「當國之乃貢」から「神用米」を收取していったほどの寺社である。国衙とのつながりがあり、また尊氏から直々に得倉郷を寄附されるほどの寺社であつたことは間違いない。また得倉郷は駿河とはいえ伊豆国に近接し北条氏の伝統的な勢力圏に近い。さらにその周辺には鎌倉幕府及び北条氏が保護してきた神社（三島社・箱根權現・伊豆走湯山）がある。

また中世の得倉郷は、室町後期の延徳（一四九〇）年に足利將軍より室町幕府の幕臣布施氏が安堵されていることや、戦国期の徳倉城があるなどが分かっている。しかし中世前期については分かつていなかつた。本文書は得倉郷の中世についても新たな知見を得る素材になるであろう。

静岡県産業経済会館第三会議室  
十月二十一日（土）（四名参加）  
史料紹介 浜松莊入野郷八柱神社 棟札 本報告は、森田が八月末に棟札調査を行った成果として、新发现の中世の棟札を紹介したものである。調査した神社は、浜松市西区（現在は中央区に区名変更）入野町にある、八柱神社（社殿）である。以前から中世の棟札を所蔵していることが知られていたが、今回やっと調査することができた。

一、棟札の点量  
棟札としてカウントできるものは全部で二七点あつた。その内、中世の時期のものは二点あり、一点は寛正二年（一四五二）であり、もう一点は永禄五年（一五六二）である。

二、棟札の法量  
年代的なバラつきがあるためか、一定程度の決まりをもつて作られたものではなく、短いものでは縦四〇センチ、長いものでは一八三センチもあつた。中世のものは、寛正のものは約六一センチ、永禄のものは四〇センチとやや短い。二円不輸の「料所」と二点とも釘穴痕が見られ、

神社の本殿等が建立された際、  
その棟木や梁に打ち付けられた  
と思われる。

注目されることは、そこに書かれている内容である。中世だけあって、二点とも「浜松庄入野郷」と莊園名と郷名が明記されている。そして棟札の特徴である、当時の神社名や支配者名・建立に関わった人名が書き上げられていく。

(二) 寛正二年棟札  
年号記載は「寛正」となつて  
いるが、干支は「辛巳」となつ  
てゐる。それで、年代的には誤つて  
いない。願主は「中海三郎左衛門」  
で、特に他の史料には見え  
ない人名であるが、この名前が  
「巨海」だとすると、浜松莊代  
官大河内真家の弟に当たる。他  
に大工名として「平左衛門」、  
「入野郷住人衛門尉某」の名が  
見える。當時浜松莊は、吉良氏  
が地頭であり、その代官として  
三河國衆の大河内・巨海・高橋  
が支配していた。

(二) 永祿五年棟札  
左右端の破損がひどく、領主  
名が確認できないが、右端はか  
ろうじて飯尾と読みなくもな  
い。また左端は、江間与右衛門  
と読めなくもない。神主名は二

こちらの棟札の年代で問題なのは、桶狭間戦後だということです、自然の破損と思われるが、もしかすると家康が入つてくる直前でもあり、神社を建立して棟札を書いた後、家康の遠江侵入時にそれ以前の領主の名前を意図的に消したかもしれない。今回は中世の二点のみ取り上げたが、近世のものには、棟札というよりも「奉加札」、すなわち近世によく見られる奉加帳（名寄帳）のようなものが二点あつた。それには多いもので五百人の人名が札いいっぱいにびつしり書かれており、その翻刻は大変ではあるが、近世村落の様

十一月例会

相を示す、とても興味のあるものとなつてゐるのと、それらの翻刻も合わせて行い、報告書にまとめる予定である。

討論では参加いただいた小和田会長を始めとして坪井俊三氏・小林輝久彦氏の両幹事から貴重なアドバイスをいただいた。報告後、久保田昌希氏が入野郷についての論文を書かれていたことを知った（「戦国大名今川氏と熊野社領」『論集戦国大名今川氏』二〇一〇年）。今後合わせて検討していきたい。

に關する假説およびその検証、「城一三四号、一〇一三年」。今回の報告は七月例会における本多隆成氏による御批判をもとえて拙論に修正を加えるとともに、信頼できる史料によつていた信康死去の状況を確定する」とを目的とするものであった。

十一月例会  
十一月二十五日（土）（一四人  
参加）  
松平信康はいつどこで亡くなつたのかー本多隆成氏よりの二批  
判をうけてー 高橋陽介  
先に報亭者は信康事件を「天正七年  
（一五七九）八月四日、徳川家康が松  
平信康を岡崎から追放した事件」と再  
定義し、「築山殿は処断されていない  
こと」、「信康は自刃を命じられてい  
ない」と、「信康は」侯へ送られて  
いない」となどの新しい論点を提示  
した（松平信康事件の虚偽構築過程

・「五徳が天正六年(月)一干日に美濃  
へ帰ることになったが、それは堀江に  
蟄居していた信康が一月になくなつ  
たからであり、その死因は不明とす  
る。しかし、五徳が織田家へ戻るには  
必要で、九月になくなつて戻るのが翌  
年(月)になつたとしても、不自然なこ  
とではない。」

は家康が信康死去の事後処理をおこなった時期を史料により特定し、信康が亡くなったのは天正八年一月十五日であるとした。信康死去の翌日、家康は岡崎を訪問し、一月五日まで十九日間滞在した。岡崎滞在中の家康は一月十九日から二月二日までの間に、それまで闕所となっていた信康の遺領を配分した。さらに家康は一月二十四日から二十六日までの間、西尾で織田方の重要な人物（もしくは信長本人）と交渉し、五徳の帰還についての取り決めを行なつたと考案られる。これらのことから、信康の命日は十五日であったとする『三河物語』の説述とも整合する。

また今回の報告では、『家忠日記』天正七年六月五日条の解釈についても見直しをおこなつた。従来同史料は「信康と五徳は不和であった」という『松平記』の記述を前提として、欠損部には「御新造様」があつてはまるものとし、「家康は信康と五徳の仲直しのために岡崎へ来た」と解釈されている。報告者は、同史料の欠損部分には「信康御母様」があつてはまるものと

ついていた築山殿との関係を修復するために、岡崎を訪問した。築山殿はこの日のある時刻から家康の居所へ移動し、六月七日までの三日間を過ぎしと解釈した。報告者は「の史料解釈により、信康と五徳は不和であつた（築山殿は大岡弥四郎事件と関与していた）とする新行紀」氏以降の学説に否定的見解を述べた。

今回の報告では、本多隆成氏の指摘をふまえて、先の論考を以下のよう

に修正した。信康は天正八年一月十五日、蟄居先の堀江で亡くなつた。家康

が信康を廃嫡した理由は、信康の資質によるものである。信康と五徳は不和だったわけではなく、信康が廃嫡されたのは完全に徳川家内部の問題であつた。

質疑応答の場では原田千尋氏・堀江信泰氏・本多隆成氏・松永澄尚氏・三宅真人氏より、指摘をいただいた。記して感謝申し上げる次第である。

し、「六月五日、徳川家康は疎遠とな

つて、築山殿との関係を修復する

ために、岡崎を訪問した。築山殿は

の日のある時刻から家康の居所へ移

動し、六月七日までの三日間を過ぎし

と解釈した。報告者は「の史料解

釈により、信康と五徳は不和であつ

た（築山殿は大岡弥四郎事件と関与

していた）とする新行紀」氏以降の学

説に否定的見解を述べた。

今回の報告では、本多隆成氏の指摘をふまえて、先の論考を以下のよう

に修正した。信康は天正八年一月十五

### 【例会案内】

#### 一、会場

一月二十七日(土)午後三時

#### 二、会場

静岡労政会館五階第2会議室

#### 三、報告者及び報告名

「駿府・清水の米蔵」

柴 雅房 氏

#### 四、会場

二月例会(東部例会)

#### 五、会場

二月十七日(土)午後二時

#### 六、会場

二月十七日(土)午後二時

#### 七、会場

二月十七日(土)午後二時

#### 八、会場

二月十七日(土)午後二時

#### 九、会場

二月十七日(土)午後二時

#### 十、会場

二月十七日(土)午後二時

#### 十一、会場

二月十七日(土)午後二時

#### 十二、会場

二月十七日(土)午後二時

### 静岡県地域史研究会報

第252号

2024年1月5日発行

### 静岡県地域史研究会

会長 小和田哲男

事務局長 森田香司(053)449-5711

会計担当 北村 啓(090)4230-6530

〔会費納入先〕

北村啓気付

郵便振替口座 00880-3-63062

年会費 4000円(次年度より3000円)

【事務局より】

一、七月までの報告希望はほぼ埋まっています。今年は多くの報告希望をいただきありがとうございます。

二、本年九月の総会時の記念講演は中世の内容で講師をお願いします。くれぐれもお間違えのないようにお願いします。JR静岡駅より西へ徒歩5分。静岡商工会議所会館のある交差点を西にわたつてすぐです。東側にエレベーターがあります。

三、本年九月の総会時の記念講演は中世の内容で講師をお願いします。内容に関わる方で講演を聴いてみたいの方がありましたら、会長または事務局森田までお知らせください。

四、本年九月の総会時の記念講演は中世の内容で講師をお願いします。内容に関わる方で講演を聴いてみたいの方がありましたら、会長または事務局森田までお知らせください。